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最近三十年来，纽约市已经
成功实现城市转型，从“商业凋
敝、公园荒废、社区破败、地铁崩
溃、犯罪率极高”转变为“公交使
用率70%以上、100多岁的地铁还
在24小时不中断地服务乘客、犯
罪率全美大城市最低、人均寿命
全美最高”。这些成绩是如何取得
的呢？从纽约的2007年版城市规划
中或许能得到一些答案。

纽约人步行10分钟

就可到达一个公园

纽约规划开篇就旗帜鲜明地
提出：“本规划不取代城市的遏制
犯罪、消减贫穷以及教育方面的
规划，而是着重关注土地、水、能

源、交通、环境等影响城市可持续
发展的物质建设问题”。

纽约的城市规划不讲“高大
全”，而是紧密围绕改善人居环
境、提高生活质量的主题，将城市
发展的近、远期需求有机结合，大
到着手修订城市土地分区规划，
小至改装市属公立学校的锅炉以
减少温室气体排放，提出的各项
规划安排具体、直观、明确，有着
很强的指导性和现实意义。

如在住宅建设方面，规划提
出为至少100万在纽约工作和生
活的人提供经济上可承受、环境
上节能低碳的住区和住宅。在开
敞空间营造方面，规划提出让所
有纽约人步行10分钟就可以到达
一个公园。

在棕地治理上，将纽约市所
有被污染的地块重新清理干净。
所谓棕地，是指存在一定程度污
染或环境问题被废弃的土地，以
工业用地居多。

在废物处理上，规划提出对
纽约市75%的固体废物进行回收

再利用而不是直接填埋等等。
对于绿化，纽约提出了具体

到“棵”的目标：通过每条街道两
侧“100%种植”，建设森林公园，在
私人住宅、机构和空地种树，实现

“再增100万棵树”的目标，以切实
改善空气质量。

每项规划投资金和来源

写得清清楚楚

纽约的2007年版城市规划共
有127条具体举措，这个规划对于
每一条举措将如何运作以及带来
的影响都阐述得清清楚楚，无论
是建设行动、政策措施，还是立法
程序、行政手段等，都可以进行考
量。

比如为治理交通问题，规划
详尽地提出了试行“交通拥堵费”
的措施，首先评估了伦敦、新加
坡、哥本哈根等城市的成功经验，
然后提出纽约试行“交通拥堵费”
的区域以及收费标准、支付办法
和支付程序等，最后估算出该措
施将使堵车率降低6 . 3%，交通速

度提高7 . 2%，并将产生的4亿美元
收入用来改善公共交通的质量。

规划还详尽规定了规划实
施的主体和保障措施，对于规划
中的1 2 7项措施的实施主体，都
一一落实具体的部门，如市政
府、市议会甚至州政府、州议会
及公共机构等，还明确提出各个
部门的责任、关键步骤、节点绩
效和经费预算等，让规划的实施
一目了然、有条不紊。如“为每个
社区至少修建或升级公共广场”
的规划，指名交由纽约市交通运
输局完成，并明确指出到2009年
开发完成已确定的广场项目以
及确定潜在新广场的选址，到
2015年要建造10到15个广场，共
需要市政府提供1 . 343亿美元。

规划中清晰的任务分解，让
实施部门易于操作，让监督部门
易于考核。规划中，对于每个项
目，都标明资金的来源，如哪些
是由政府投入的，哪些是由什么
机构投入的，清清楚楚。这也从
一个侧面反映了从政府到私营

部门，从非盈利公共组织到普通
市民对于城市发展的共同参与，
这就使规划成为一个真正的公
共政策。

制定规划时走访千余名市民

和举行11次听证会

纽约规划编制过程的突出特
点是充分听取社会各方面、各阶
层的意见。据统计，规划编制期
间，编制组共走访了千余名市民、
社区领袖和团体倡导者，会见了
100多组社区团体，举行了11次听
证会议。

通过密集的咨询会、听证
会、访谈、问卷调查、媒体讨论、
社区讲座等公众参与，形成社会
共识。这个共识并不单指政府与
市民间的共识，更包括了社会团
体、专业组织、企业界等各个层
面间的共识。这样，城市规划不
仅体现了多元主体利益的诉求，
也避免“闭门造车”缺乏可操作
性的弊端，实施起来自然也容易
得到全民支持。

英国女王伊丽莎白二世
出现在公众场合时，左臂弯中
总挎着一个手提包。人们不免
好奇：包中都装些什么？王室传
记作家萨利·比德尔·史密斯在
新书《伊丽莎白女王：王座之后
的女人》中披露了女王手提包
中的秘密。

周日放些零钞

要去教堂捐款

史密斯在书中写道，女王
挎着手提包的形象似乎已成为
她的一种标志。白天出席活动
时，她通常使用劳纳手提包，晚
上则使用体积较小的晚装包。

史密斯说，像普通人一样，
女王的包中总是放着些日常
用品，包括老花镜、自来水笔、
薄荷糖，不可缺少的是口红和
一面小化妆镜，因为她进餐时
需要补妆。她写道：“美国前第
一夫人劳拉·布什一次在华盛
顿‘夫人餐会’上拿出口红当众
补妆，她告诉其他夫人：‘(英国)

女王告诉我可以这么做。’”
史密斯说，每逢周日，女王

会在包中放上一张折叠整齐的
5英镑(约合8美元)或10英镑(16

美元)钞票，以便到教堂捐款。

永远放个挂钩

以免包掉地上

女王手提包中
还有一件永远都不
会少的物品：一个
金属挂钩。无论在
哪里用餐，她都会
用这个挂钩挂手提
包，以免包掉到地
板上。女王表亲珍
妮·威利斯一次接
受杂 志 采 访时提
及：“我亲眼见到女
王从包中拿出一个
白色吸附式挂钩，
向 上 面 吐 了点 口
水，然后把吸盘吸
到桌面下。她把包
挂在上面。”

不要小看史密斯披露的
王室秘密，这是她多年搜集的
成果。英国《每日电讯报》4日
说，消息源是能够近距离瞄到
女王手提包“内容”的人。

一名在王室服务多年的
消息源说：“女王是一名非常实
在的女士，她需要梳子、口红或
面巾纸，如果没有怎么可以？”

提包传信号

2007年一本介绍伊丽莎白
二世的书中披露，她的手提包
具有“暗语”功能。当女王和客
人们一起用餐时，如果她将手
提包放在桌上，就意味着她希

望在5分钟之后结束用餐，离开
现场。当王室工作人员看到这
个“秘密信号”后，会设法将女
王的想法通知客人。

当女王和客人散步聊天
时，如果她将手提包挂到一侧
肩膀上，就意味着她想结束聊
天。这时就会有工作人员上前
加入聊天，从而让女王在不失
礼的情况下离开。再比如，当女
王参加一场宴会，身边的客人
都殷勤地和她聊天。如果女王
感到枯燥乏味，那么就会将手
提包搁到地板上，发出“求救”
信号。而如果她将手提包挎在
左臂弯处，就表明她感觉聊天
轻松快乐。

表弟在德国汉堡大学商学
院读工商管理硕士时，在一次学
校周末聚会上认识了一位德国
朋友费恩，两人就这样成了好朋
友。和费恩交往近一年后，一天
表弟在看一份德国的报纸时才
惊讶地发现，费恩的父亲竟然是
德国国会议员、德国工商总局(也
称总会)的局长，一人统领和管理
着全德80多个分局、近万工作人
员的大官员，也就是说费恩是一
个彻彻底底的“官二代”。

得知实情后的表弟开始纳
闷——— 汉堡大学商学院并非德
国最好的商学院，在全德高校商
学院中排名只处于第9位，既然
父亲都是工商总局的一把手，费

恩干吗不让爸爸把自己弄进一
个更好、更知名的商学院。当表
弟对费恩提出这样的疑问时，费
恩反而显得很诧异，他说：“这怎
么能行呢？我水平不够，只配来
这里读呀。你这种奇怪的想法从
哪里来的？”

更让表弟觉得不可思议的
是，接下来发生的故事——— 其
实，费恩大学毕业后，本打算开
一家小的广告公司，为此他之前
就做了很多准备工作，可后来等
到柏林工商分局申请营业执照
时，才发现不行，开办新的广告
公司的名额没了。在德国有这样
一个规定，任何行业的企业数目
都不能是无限量的，而是必须有

一定的名额限定，如果已经满额
了，就不能再新增了。费恩说，在
他之前，柏林工商分局已经发放
了500个广告公司的营业执照，这
已经是他们的最高限定数字了，
因此他不能再开办第501个广告
公司了，否则就会造成供过于
求，导致恶性竞争，破坏整个柏
林广告行业的和谐和有序。

为此，费恩只能先在柏林工
商分局申请着，然后等通知。所
以，费恩只好选择进入汉堡大学
商学院学习，一边学习，一边等
待。表弟不解地问费恩，你父亲
不是工商总局的局长吗，你身份
和地位不一样呀，让你爸打一个
电话，柏林工商分局他们还不

“特事特办”？况且只新增1个名
额，又有什么大不了的？

听完表弟的话，费恩又是摇
头，称，那不行的，法律没有赋予
爸爸这个权力，他只有为企业和
消费者奉献和服务的权利，要是
真的这样做了，就触犯了法律，
要进监狱的。

费恩告诉表弟，从小学到大学
读的学校都是德国最普通的，根本
没有一所名校，学校里他的档案
上，关于父母，只要写上职业就可
以了，不需要填写具体职务和官
衔，因此，学校里的老师和同学们
都只知道他的父亲是在德国工商
总局上班，没有人知道其实他父亲
是局长，他是一个“官二代”。

德国：工商局长儿子开不成公司
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英国女王手

提包里的秘密
最忙碌母亲

英国妇女塔妮娅·沙利文
总共生下11个孩子，可谓是“光
荣妈妈”的典范。她在生下第10

个和11个孩子(双胞胎)后仍不
嫌累。这位母亲为了自己的孩
子可谓牺牲不小，她在生下第6

个孩子的时候毅然放弃了作为
顾问的工作。塔妮娅表示幸好
孩子不算太过吵闹，不用整夜
起来。她和丈夫现在不得不为
家人购入一辆微型巴士，才能
满足家人一起出行的需要，而
他们一家的生活就像军事行
动，每周要消耗20条面包和50品
脱的牛奶。塔妮娅可以说是英
国当之无愧的最忙碌母亲。

格东张西望

国内本科结束之后，我来到
日本东京外国语大学，继续我的
研究生学业。由于对东京的地理
并不熟悉，我一直很少出校门，我
的大部分时间都跟一个叫做羽
田的东京女孩在一起，我觉得可
以帮助我更好地学习日语并能
更快地了解东京。

第一次坐公车是去高尾山
看樱花，羽田充当我的导游。我们
搭上了去高尾山的公车，虽然是
周末时间，但是车上一点也不拥
挤。由于没有相连的空位子，我和
羽田挑了两个前后相隔三排的
位子坐了下来。车子刚一发动，我
就忍不住向外张望。前后左右忙
不迭地扫视着，干净而整洁的街
道以及在国内从未见过的标志
和建筑，惹痒了我的“话引子”。

我开口向羽田问道，高尾山
的樱花和富士山的樱花有什么
不同，这个时候看到的樱花是什
么颜色的，偏深还是偏浅。因为声
音并不算大，我没有觉得有什么
不妥。然而没想到的是，一向开朗
的羽田并没有立刻回答我的问
话。只见她掏出手机，低下了头。

不一会儿，我的手机响了，羽
田的短信：高尾山的樱花有很多
种，品种不同，颜色也不一样，这
个时候有雪白色的，还有寒娇樱，
火红的颜色，大山樱则是紫色的。
还没看完，短信又来了，还是羽田
的：把手机调成振动吧，你的手机
声有些长。我好奇地问羽田，为什
么还要发短信呢，要收费的呢。

羽田在短信里解释说，“没有
人会在日本的公车上大声说话
的，不信你看看。”这个时候，我才
意识到我们是在公车上，环视一
番，车上的人都安静极了，坐在羽
田旁边的大叔，翻看报纸的时候，
动作温柔极了，一丝声音也没有。
我前排的一对情侣，女孩靠在男
孩的肩上，两人一直在欣赏着窗
外的风景，也没有语言的交流。剩
下的，有的在看书，有的在把玩着
手机，还有的在闭目养神。车上静
得像没有人似的，没有说话声，没
有在车上吃零食撕拆包装袋的
声音，甚至车上都没有车载电视，
没有那吵人的广告。我甚至感觉
空气有些紧张，我可以清晰地听
见自己的呼吸声。

你可以表达，可以大笑，但是
不能打扰别人。所以在公车上，安
静是最好的选择，日本人把安静
的习惯养成了，带到了各个公共
场所，即便那里可能空无一人，即
便时间可能正是午夜。(草予)

车厢里用短信聊天

纽约城市规划不要
一个多世纪以来，纽约市

一直是世界上最重要的经济、
金融、交通、艺术及传媒中心，
享有国际大都会、世界之都、
不夜城等多项美誉，在传统

“全球城市”中位居首位。

“高大全”
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